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Фестиваль прошёл на 
территории Центра 
ландшафтного дизай-

на аграрного университета по 
стандартам мирового уров-
ня: на исполнение арт-объек-
та участникам выделялось де-
вять квадратных метров и че-
тырнадцать дней, при этом 80 
процентов материалов (при-
родный камень, растения и 
т.д.) предоставили организа-
торы.

Как сообщил проректор 
вуза по инфраструктурному 

развитию и производствен-
ной деятельности Наиль Ха-
мидуллин, участники разде-
лились на две группы: в номи-
нации «Любители» мастерство 
демонстрировали студенты, 
«Профессионалы» – состояв-
шиеся дизайнеры из Казани, 
Набережных Челнов и райо-
нов республики.

«Для оценки работ мы при-
влекли представителей ряда 
вузов и действующих ланд-
шафтных дизайнеров. Каж-
дый арт-объект оценивался 

по десятибалльной шкале. В 
итоге члены жюри отметили 
качество и креативность ра-
бот студентов Анастасии Хо-
рошавиной, Рената Шафигул-
лина, Арины Анисимовой и 
профессиональных дизайне-
ров Индиры Салимовой, Гуль-
наз Давхале и Венеры Ситди-
ковой. Победители получили 
призы и денежные сертифи-
каты. Приз зрительских сим-
патий достался Ришату Мур-
тазину», – сообщил прорек-
тор.

Если для игроков и тре-
неров, а также сотруд-
ников клубов они по-

нятны и уже стали привыч-
ными, то в отношении ле-
довых арен, их готовности 
к проведению матчей, при-
ёму участников и особенно 
зрителей вопросов остаётся 
много.

Большинство ледовых 
дворцов спорта существует за 
счёт тех средств, которые они 
сами и зарабатывают. Панде-
мия коронавируса «законсер-
вировала» их деятельность на 
длительное время. Были, ко-
нечно, случаи, когда игры и 
тренировки на льду проводи-
лись неофициально, без раз-
решения Роспотребнадзора. 
Но в целом многочисленные 
коллективы арен остались без 
работы, а любительские ко-
манды, которых в Татарстане 
сейчас несколько десятков, – 
без тренировочного режима.

Соблюдение требований 
Роспотребнадзора – это не 
только строгое следование 
предписаниям, но и довольно 
затратное материально дело. 
У спортивных объектов денег 
на это нет. Хорошо, если сре-
ди арендаторов льда есть про-
фессиональные клубы – они 
могут взять на себя расходы 
по обеспечению необходи-
мой дезинфекции. А если тре-
нируются детские команды и 
клубы ветеранов хоккея?

Согласно рекомендаци-
ям КХЛ, продезинфицирован-
ными должны быть не только 
раздевалки и другие подсоб-
ные помещения, используе-
мые в ходе тренировочного 
процесса и матчей, но и зо-
ны скамеек запасных, стойки 
клюшек и даже шайбы, кото-
рыми команды играют.

В любительских лигах, на-
до полагать, эти требования 
соблюдаться в полном объё-
ме не будут, но в матчах КХЛ 
в случае их невыполнения ка-
рательные меры для наруши-
телей будут самыми строгими 
– вплоть до дисквалификации.

Перед началом чемпионата 
специальные комиссии КХЛ, 

ВХЛ и МХЛ проинспектируют 
все арены, на которых прой-
дут матчи. От их решения бу-
дет зависеть, состоятся они на 
льду дворцов спорта в Казани, 
Нижнекамске, Альметьевске и 
Набережных Челнах, или ко-
мандам из этих городов при-
дётся арендовать сертифици-
рованный стадион в другом 
регионе.

До этого, будем надеяться, 
дело не дойдёт, но ведь есть 
и человеческий фактор, кото-
рый в самый неподходящий 
момент может нарушить плав-
но текущий подготовитель-
ный процесс.

Начнём с команд. Мазки 
для непосредственного вы-
явления ковида и лаборатор-
ного определения количест-
ва антител разного типа в ор-
ганизме у персонала, игроков, 
тренеров и других сотрудни-
ков клуба были взяты в начале 
тренировочных сборов. В слу-
чае положительного результа-
та сотрудник клуба изолиро-
вался. Если тест был отрица-
тельным, и при этом у челове-
ка были обнаружены антитела, 
то от последующих тестирова-
ний он освобождался до 1 сен-
тября, а в случае аналогичных 
показателей при повторном 
скрининге – до 1 ноября.

Те, у кого были зафиксиро-
ваны отрицательный резуль-
тат теста на коронавирус и 
отсутствие антител, до нача-
ла сезона должны проходить 
проверку с периодичностью 
раз в неделю, а после его стар-
та – раз в пять дней. Результа-
ты анализов лаборатории вы-
сылают в виде QR-кода каждо-
му протестированному лицу, 

что позволяет загрузить его 
в смартфон и предъявлять в 
обязательном порядке каждый 
раз при входе в спортивный 
комплекс. Стоит заметить, что 
каждый тест стоит от 1,6 до 1,8 
тысячи рублей. При желании 
несложно подсчитать, сколь-
ко средств затратили клубы на 
тестирование с начала подго-
товки к сезону.

Но это ещё не всё. Допол-
нительные тесты должны сда-
вать команды после любой за-
рубежной поездки – либо за 
три дня до въезда, либо в тече-
ние следующих трёх дней по-
сле пересечения границы.

В случае положительно-
го теста игрок или сотруд-
ник клуба изолируется, и вра-
чи должны определить, что с 
ним делать. Также определяет-
ся группа лиц, с которой у за-
ражённого были контакты. И 
они должны отправиться на 
обязательный карантин, кото-
рый можно проводить и в до-
машних условиях.

Никаких рукопожатий ка-
питанов команд с арбитрами, 
а также игроков двух клубов 
не будет, как и общения хокке-
истов с болельщиками.

Президент КХЛ Алексей 

Морозов, рассказывая о ре-
зультатах тестирования игро-
ков, сообщил, что на 6 авгу-
ста в лиге были зафиксирова-
ны 53 заболевших коронави-
русом.

«Пять человек выздорове-
ли и уже приступили к трени-
ровкам. Мы ориентируемся на 
данные Роспотребнадзора. За-
ражённые коронавирусом иг-
роки будут выведены из-под 
потолка зарплат», – заявил 
Алексей Морозов.

В начале августа прошёл 
совет директоров КХЛ, кото-
рый наделил директорат лиги 
новыми полномочиями.

В случае если команда бу-
дет отправлена на карантин, в 
лиге считают, что вместо неё 
может сыграть и фарм-клуб. 
Правда, там надеются, что по-
добного не произойдёт. Тести-
рование игроков в ходе ре-
гулярного чемпионата будет 
оплачивать КХЛ. И лига сра-
зу, в режиме онлайн, будет по-
лучать результаты и оцени-
вать их. Если варианты будут 
очень серьёзные, будут искать 
окна и договариваться о пере-
носе матчей. В случае выявле-
ния факта, что клуб сам явля-
ется виновником заражения, 

по регламенту КХЛ ему будет 
засчитано техническое пора-
жение (0:5).

Учитывая плотный кален-
дарь игр, недельный карантин 
команде может стоить двух 
технических поражений. Но 
никаких штрафов лига взи-
мать не будет, не предусмотре-
но и снятие клуба с чемпиона-
та. Хотя в КХЛ не исключают, 
что в случае нарушения пра-
вил игроками и клубом могут 
последовать и дополнитель-
ные санкции.

У хоккеистов «Ак барса» 
были запланированы на 10 
и 12 августа тренировочные 
матчи в Москве с «Динамо». 
Вся делегация, как того и тре-
бует регламент, за два дня до 
отъезда сдала тест. Но тут вы-
яснилось, что матчи, как сказа-
но в сообщении, были отмене-
ны «из-за возможных рисков, 
связанных с эпидемией коро-
навирусной инфекции». По 
этой же причине «Ак барс» не 
сыграл в рамках подготовки к 
сезону и с ЦСКА.

В Казани сейчас проходит 
«Турнир чемпионов», кото-
рый должен начаться 19 авгу-
ста. В первом его розыгрыше 
сошлись обладатели Кубка Га-
гарина разных сезонов – «Ак 
барс», «Салават Юлаев», СКА и 
магнитогорский «Металлург». 
В прошлые годы подобный 
турнир вызвал бы ажиотаж, а 
нынче…

Организаторы долго не 
могли решить, будут ли при-
сутствовать на трибунах 
«Татнефть-арены» зрители, 

картина дня

Ирина МУШКИНА, «РТ»

На вчерашнем заседа-
нии Госсовета Татар-
стана депутаты при-

няли в окончательном, тре-
тьем чтении законопроект с 
длинным названием «О вне-
сении изменений в Закон Ре-
спублики Татарстан «О до-
полнительных ограничени-
ях времени, условий и мест 
розничной продажи алко-
гольной продукции на тер-
ритории Республики Татар-  
стан и признании утратив-
шими силу некоторых зако-
нодательных актов Респуб-
лики Татарстан». Еще на пер-
вом этапе обсуждения этот 
документ ушёл в народ как 
«закон о наливайках».

Законопроект, который 
рассматривался согласно ре-
гламенту сначала во втором 
чтении (в первом чтении он 
был принят Госсоветом в ию-
не этого года), объективно 
стал главным вопросом по-
вестки вчерашнего заседа-
ния татарстанского парла-
мента.

Провёл его Председа-
тель Госсовета Фарид Муха-
метшин в присутствии Пре-
зидента РТ Рустама Минни-
ханова, Премьер-министра 
Алексея Песошина и других 
официальных лиц.

Напомним: история борь-
бы, в том числе на законода-
тельном поле, с точками по 
продаже алкоголя, располо-
женными в многоквартир-
ных домах, насчитывает не-
сколько лет. Госсовет респу-
блики не раз обращался к 
этой актуальной теме. В ию-
не этого года на очередном 
заседании парламента во-
прос об ограничении дея-
тельности «наливаек» вынес 
на рассмотрение председа-
тель парламентского Коми-
тета по экономике, инвести-
циям и предприниматель-
ству Лутфулла Шафигуллин. 
Он предложил запретить 
продажу спиртных напитков 
в точках общепита, откры-
тых в жилых многоэтажках, 
если площадь зала составля-
ет менее 50 кв. метров. Тогда, 
в июне, эта инициатива выз-
вала среди депутатов настоя-
щую дискуссию – кое-кто из 

в парламенте

ситуация

Некомфортные 
«наливайки» 
остаются  
в прошлом

Коронавируса бояться – 
в хоккей не играть?

2 сентября стартует регулярный 
чемпионат Континентальной хоккей-
ной лиги (КХЛ), в котором участвуют 
два татарстанских клуба – «Ак барс» и 
«Нефтехимик». Следом начнут турнир 
коллективы Высшей хоккейной лиги 
(ВХЛ), где также два представителя 
нашей республики – «Барс» и «Нефтя-
ник». Есть ещё Молодёжная хоккейная 
лига (МХЛ), в которой представлено 
несколько клубов Татарстана. И всем 
им уже сейчас, в ходе предсезонной 
подготовки, следует соблюдать стро-
гие требования Роспотребнадзора.
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Тесты на ко-
ронавирус 
стали для 
хоккеистов 
обычным 
делом.
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Рассказываем, что 
происходило в эти 
дни на фронтах 
Второй мировой 

история

Юлия НИКОЛАЕВА

За первое полугодие  
2020-го татарстанцы 
оформили 21,6 тысячи 

ипотечных жилищных кре-
дитов (ИЖК), рост по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года составил 6,6 
процента. А объём выданных 
ИЖК достиг 45 млрд рублей, 
что на 18,4 процента больше, 
чем годом ранее. 

В частности, в июне жи-
тели республики получили 
ссуды на 8,3 млрд рублей – 
на 34,1 процента больше, не-
жели годом ранее, сообщили 
в пресс-службе Националь-
ного банка по РТ.

«Наибольший объём ипо-
течных кредитов был выдан 
в феврале – марте этого го-
да. Потом в условиях огра-
ничений из-за пандемии 

кредитование замедлилось, 
но уже в июне спрос восста-
новился. Этому способству-
ют последовательное сни-
жение процентных ставок и 
государственные меры под-
держки ипотечного креди-
тования», – отмечает управ-
ляющий Нацбанком по РТ 
Марат Шарифуллин.

По сравнению с декабрем 
2019 года средневзвешенная 
ставка по ипотечным креди-
там в Татарстане снизилась 
на 1,4 процентных пункта 
и составила в июне 7,6 про-
цента годовых.

В республике доля прос-
роченной задолженности 
по ипотеке на 1 июля – 0,64 
процента, что ниже сред-
нероссийского значения 
(0,94). И наблюдается тен-
денция к дальнейшему сни-
жению.

Марат ЗЯББАРОВ,  
заместитель Премьер- 
министра – министр  
сельского хозяйства  
и продовольствия РТ:

Наши аграрии 
приближаются 
к экватору по 
уборке урожая 
зерновых. На 
следующей 
неделе парал-
лельно начнётся 
посевная. Хочу 
пожелать нашим 
товаропроизво-
дителям удачи, 
терпения, чтобы 
красиво завер-
шили сезон, за-
полнили амбары 
и ждали цены на 
зерно.

цитата дня фестиваль Чей сад лучшеязыком цифр

В Татарстане растёт 
спрос на ипотеку 

ПРАЗДНИК
ОТ МИХАЛКОВА

В Казани впервые 
пройдёт фестиваль 
одного дня 
«Метаморфозы»

культура

Статистика коронавируса:  
ситуация улучшается
В РЕСПУБЛИКЕ ЗА СУТКИ ЗАФИКСИРОВАНО ТРИД-
ЦАТЬ ИНФИЦИРОВАННЫХ СОVID-19. ДВАДЦАТЬ ТРИ 
ИЗ НИХ ЛЕЧАТСЯ ДОМА, СЕМЕРО ГОСПИТАЛИЗИРО-
ВАНЫ (Светлана АРСЕНТЬЕВА, «РТ»).
Впрочем, по информации, прозвучавшей на ежедневной 
пресс-конференции по санитарно-эпидемиологической ситуа-
ции в Татарстане, обстановка с коронавирусом неуклонно улуч-
шается. Так, семь пациентов Республиканской клинической 
инфекционной больницы госпитализированы больше из про-
филактических соображений, дабы не допустить осложнений, 
тогда как их состояние у врачей не вызывает опасений. Суще-
ственно снизилось и число больных на ИВЛ. В целом по России 
за сутки на 20 августа выявлено 4785 новых случаев корона-
вируса в 85 регионах. Зафиксировано 110 летальных исходов. 
За сутки в России полностью выздоровели 6090 человек. Все-
го на вчерашний день в нашей стране выявлено 942 106 слу-
чаев коронавируса. За весь период зафиксировано 16 099 ле-
тальных исходов, выздоровели 755 513 человек. По данным 
Worldometers, на утро 20 августа общее число заражённых ко-
ронавирусом в мире – 22 593 620 человек.

О природе и истории  
на языке науки
ВСЕРОССИЙСКАЯ НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКАЯ ИСТО-
РИКО-КРАЕВЕДЧЕСКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ «ЧЕЛОВЕК И 
ПРИРОДА В БАССЕЙНЕ РЕКИ ИК В ИСТОРИЧЕСКОМ 
РАЗВИТИИ» ПРОХОДИТ В ЭТИ ДНИ В АЗНАКАЕВЕ И 
СЕЛЕ ТЮМЕНЯК ТУЙМАЗИНСКОГО РАЙОНА БАШ-
КОРТОСТАНА (Ильшат САДЫКОВ).
Научный форум проводится в рамках празднования 100-ле-
тия ТАССР и 75-летия Победы в Великой Отечественной войне 
и проходит в два этапа. Конференцию проводит руководство 
Азнакаевского района совместно с научно-педагогическим и 
музейно-краеведческим сообществом Татарстана при участии 
учёных и специалистов, общественных деятелей из регионов и 
городов России, сообщает оргкомитет мероприятия. В рамках 
конференции организованы выставки фотографий, археоло-
гических находок, этнографических и историко-краеведческих 
материалов и книг по истории юго-восточных районов Татарста-
на. Участники конференции посетят уникальный государствен-
ный природный заказник регионального значения – высоту Ча-
тыр-тау.

На беспилотные такси согласны всё 
больше горожан

ПОЛЬЗОВАТЬСЯ БЕСПИЛОТНЫМ ТАКСИ В КАЗАНИ 
ГОТОВО БОЛЬШЕЕ ЧИСЛО ЖИТЕЛЕЙ, ЧЕМ В МОСКВЕ 
И В СРЕДНЕМ ПО РОССИИ (Равиль САХАПОВ).
Как сообщили в национальной технологической инициативе 
(НТИ) «Автонет», опрос населения разных городов на тему, гото-
вы ли они пересесть на беспилотные такси, показал, что утвер-
дительно на вопрос в Казани ответили 83 процента респонден-
тов, тогда как в Москве таковых оказалось 79 процентов, а в 
среднем по России – 77 процентов. В Татарстане сервис беспи-
лотных такси тестируется в городе Иннополисе уже в течение 
двух лет. Такси передвигаются в автоматическом режиме, но в 
салоне находится страхующий водитель. В прошлом году коли-
чество положительных ответов при подобном исследовании в 
России было ниже и составило 60 процентов. Сегодня беспи-
лотный транспорт может курсировать на дорогах общего поль-
зования в тринадцати регионах страны.

О пламенной любви  
заявил поджогом
РЕВНОСТЬ ЗАСТАВИЛА ЖИТЕЛЯ КАЗАНИ ПОДЖЕЧЬ 
МАШИНУ СВОЕГО СОПЕРНИКА (Пётр АНДРЕЕВ).
Поздней ночью в отдел полиции поступило сообщение о том, 
что на улице города горит автомобиль «Форд». Выехавшая на 
место происшествия следственно-оперативная группа устано-
вила, что салон подожгли изнутри горючей жидкостью, разбив 
стекло. В результате опроса свидетелей и очевидцев, в ходе 
проведения других оперативно-разыскных мероприятий подо-
зреваемый был установлен и задержан. Им оказался ранее 
судимый 34-летний житель Казани, который рассказал, что та-
ким образом он отомстил своему сопернику – его бывшая воз-
любленная предпочла другого мужчину, машину которого неза-
дачливый ревнивец и поджёг, разбив стекло и плеснув в салон 
бензин. Как сообщили в пресс-службе МВД по РТ, решается во-
прос о возбуждении уголовного дела.

в несколько строк
	АКЦИЮ «ДЕТИ – ДЕТЯМ» проведёт в преддверии Дня 
знаний Фонд имени Анжелы Вавиловой, сообщила его пресс-
служба. Жителям республики предлагают 1 сентября дарить 
один общий букет учителю от класса, а сэкономленные на 
остальных букетах средства перечислять в помощь тяжело 
больным детям.
	ДВА ДЕТСКИХ САДА, рассчитанных на 260 детей каж-
дый, сдают в Нижнекамске в микрорайонах №29 и 35А. Стро-
ительство велось в рамках национального проекта «Демогра-
фия», сообщает телеканал «НТР 24».
	ЗА РАЗРАБОТКУ ПРОГРАММ ДЛЯ ИГРОВЫХ АВТО-
МАТОВ будут судить в Казани троих местных жителей. Отец 
со взрослым сыном и их знакомый в двух арендованных квар-
тирах разрабатывали и продавали в разные субъекты России 
программы для игровых салонов.
	ЗАКРЫЛСЯ ПОСЛЕ ЧЕТЫРЁХ МЕСЯЦЕВ РАБОТЫ вре-
менный инфекционный госпиталь при Республиканской клини-
ческой больнице в Казани. Медучреждение постепенно восста-
навливает плановые госпитализации и обследования. Вскоре 
РКБ заработает в полном объёме.

Александр МЕДВЕДЕВ, «РТ»

Сезон 2020-2021 годов начнётся 2 сен-
тября матчем за Кубок открытия, кото-
рый разыграют ЦСКА и «Ак барс».  
Первый этап сезона продлится до  
27 февраля, количество игровых дней 
– 142. Каждый из 23 клубов проведёт 
по 60 матчей. Старт плей-офф намечен 
на 2 марта 2021 года, седьмой матч фи-
нальной серии розыгрыша Кубка Гага-
рина, если потребуется, состоится  
30 апреля
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В Казани завершил работу фести-
валь по ландшафтному дизайну, 
организатором которого высту-
пили Казанский государственный 
аграрный университет, проектно-
дизайнерская группа «Дом кам-
ней» и Казанский строительный 
колледж.

Изольда ИЗМАЙЛОВА
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